
 

Аннотация   

Взаимосвязь системного мышления и способности к прогнозированию у 

руководителей малого бизнеса: аннотация к дипломной работе / Елизавета 

Олеговна Абрамович; Факультет философии и социальных наук, Кафедра  

социальной и организационной психологии; науч. рук. А. В. Галуза   

Объект исследования: системное мышление.  

Предмет исследования: взаимосвязь системного мышления и 

способности к прогнозированию у руководителей малого бизнеса.   

Цель исследования: охарактеризовать взаимосвязь системного мышления 

и способности к прогнозированию у руководителей малого бизнеса.    

1. Основные результаты. Системное мышление представляет собой 

сложный феномен, который заключается в умении анализировать параметры 

окружающей среды, находя закономерности в ее функционировании. Таким 

образом, системное мышление включает в себя способности к установлению 

закономерностей, стиль мышления, характеризующийся использованием 

предпочитаемых паттернов мышления, а также стратегий принятия решений в 

условии неопределенности, то есть отсутствии исчерпывающих сведений об 

окружающем мире. Так, способность устанавливать закономерности развита у 

6% респондентов на очень высоком уровне, у 23% - на высоком, у 58% - на 

удовлетворительном и у 13% респондентов данная способность развита на 

низком уровне. Большинство респондентов имеет, в качестве доминирующего 

синтетический стиль мышления, а именно, 24% респондентов имеют 

синтетический стиль мышления, 22% имеют идеалистический стиль мышления, 

21% респондентов имеют прагматический стиль мышления и столько же имеют 

аналитический стиль мышления, 12% респондентов имеют реалистический 

стиль мышления. Существуют статистически значимые различия выраженности 

способности к установлению закономерностей по направленности бизнеса, так, 

у представителей сферы торговли данная способность представлена более 

выраженно. Существуют статистически значимые различия выраженности 

стилей мышления в зависимости от сферы, так, наиболее выраженным 

прагматическим стилем мышления обладают представители сферы услуг. 

Данные различия находят свое объяснение в специфике деятельности и предмете 

деятельности бизнеса в целом. Способность к прогнозированию руководителей 

определяет успешность бизнеса, так как предполагает быстрое реагирование на 
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наличные или предполагаемые изменения условий, что значительно помогает в 

выборе экономического, рекламного и др. видов бизнес-поведения.  Существуют 

статистически значимые различия способности к прогнозированию у лиц с 

различным стилем мышления, так, у лиц с идеалистическим стилем мышления 

менее выражена способность к прогнозированию в силу подверженности 

переживания эмоций и их влияния на когнитивную сферу. Обнаружена 

статистически значимая отрицательная связь идеалистического стиля мышления 

и способности к прогнозированию. Также, выявлена слабая положительная связь 

стратегии принятия решений «бдительность» и способности к прогнозированию.  

Ключевые  слова:  СИСТЕМНОЕ  МЫШЛЕНИЕ,  СПОСОБНОСТЬ  К  

ПРОГНОЗИРОВАНИЮ, РУКОВОДИТЕЛИ МАЛОГО БИЗНЕСА  

Interrelation of System Thinking and Forecasting Ability of Small Business 

Leaders: Abstract to the Diploma Paper / Elizaveta Olegovna Abramovich; Faculty of 

Philosophy and Social Sciences, Department of Psychology; scientific adviser A.V.  

Galuza.  

The research object is system thinking.   

Subject of research is the relationship between system thinking and the ability 

to predict in small business managers.  

The purpose of this work of the thesis is to characterize the relationship 

between system thinking and forecasting ability of small business managers.  

The results. Systems thinking is a complex phenomenon, which consists in the 

ability to analyze the parameters of the environment, finding patterns in its functioning. 

Thus, systems thinking includes the ability to establish patterns, style of thinking, 

characterized by the use of preferred patterns of thinking, as well as strategies for 

decision-making under uncertainty, that is, the lack of exhaustive information about the 

world around. Thus, the ability to establish patterns is developed at a very high level 

for 6% of respondents, at a high level for 23%, at a satisfactory level for 58% and at a 

low level for 13% of respondents. Most respondents have as dominant a synthetic style 

of thinking, namely 24% of respondents have a synthetic style of thinking, 22% have 

an idealistic style of thinking, 21% of respondents have a pragmatic style of thinking 

and the same number of respondents have an analytical style of thinking, 12% of 

respondents have a realistic style of thinking. There are statistically significant 

differences in the expression of the ability to establish patterns in the direction of the 

business, so, representatives of the trade sector this ability is more pronounced. There 

are statistically significant differences in the intensity of thinking styles depending on 
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the sphere, for example, the most pronounced pragmatic thinking style is in the service 

sector. These differences can be explained by the specifics of business activity and the 

subject matter of business activity in general. Ability to forecast of managers 

determines the success of business, as it implies quick reaction to actual or expected 

changes of conditions, which significantly helps in selection of economic, advertising 

and other types of business behavior.  There are statistically significant differences in 

the ability to anticipate in individuals with different styles of thinking, so that 

individuals with an idealistic style of thinking have a less pronounced ability to 

anticipate due to exposure to emotions and their impact on the cognitive sphere. A 

statistically significant negative relationship between the idealistic style of thinking and 

the ability to predict was found. Also, a weak positive correlation of the decisionmaking 

strategy "vigilance" and the ability to predict was revealed.   

Keywords: SYSTEMS THINKING, FORECASTING ABILITY, SMALL  

BUSINESS LEADERS      
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